
Les compléments d’objets : COD, COI, COS. 

I. Le COD. 

Un complément d'objet direct (COD) est un mot ou groupe de mots complétant un 

verbe d'action sans l'intermédiaire d'une préposition. On peut le trouver en répondant 

à la question « quoi ? » ou « qui ? ». 

Exemples :  Le chat boit souvent du lait tiède. Le chat boit quoi ? (Ou que boit le 

chat ?)  du lait tiède.                            COD      

                                                                

  Luc suit sa maman. Luc suit qui ? (Ou qui Luc suit-il ?)  sa 

maman.                              COD 

                   

Un verbe d’état n’est jamais complété par un COD !!! La fonction du mot qui 

complète un verbe d’état est « attribut du sujet », même s’il peut répondre à la 

question « quoi ? ».  

Exemple. La jeune fille devint très belle. L’adjectif qualificatif « belle » est attribut 

du sujet « la jeune fille ».   

                                       v. d’état    attribut 

II. Le COI et le COS.  

Un complément d'objet indirect (COI) est un mot  ou groupe de mots reliés à un 

verbe d'action au moyen d'une préposition (le plus souvent à ou de).  

Exemples : Juliette écrit à Roméo. Juliette écrit à qui ? (Ou à qui Juliette écrit-elle ?) 

 Roméo.              COI 

                                                    

NB : Quand le COI est un pronom, la préposition disparaît parfois.                                             

Ex : il lui parle (A qui parle-t-il ? à lui)                    

Quand le verbe n’est pas suivi d’un CO, on dit qu’il est intransitif. Ex : Il parle.  

Certains verbes sont essentiellement intransitifs : ils n’admettent jamais de CO. Ex : 

dormir.  

Le verbe suivi d’un COD est dit  transitif direct.   Il parle anglais. (anglais : COD).   

Le verbe suivi d’un COI est dit  transitif indirect. Il parle à son ami. (son ami : COI).    

Une phrase peut comprendre un COD et un COI. Le COI change de nom et devient 

le complément d’objet second (COS).  

Exemple : Juliette écrit une lettre à Roméo.  

                                          COD      COS (= COI)  

  

Si le COS est en règle générale placé après le COD, il lui arrive quelquefois d’être placé                                               
avant.                                                               

Ex
 : 

 
Le client a commandé au vendeur une voiture. L’enfant lui a offert un bouquet de fleurs.                                                                                     
    COS            COD                  COS                        COD                                  

               

III. Les différentes natures du complément d’objet.  

La fonction « complément d’objet » peut être remplie par des mots de natures 

différentes.  

 

NATURES COD COI 

Nom ou  

groupe 

nominal 

Le chat boit souvent du lait tiède. Juliette écrit à Roméo. 

Verbe à 

l’infinitif 
Elle aime danser. Elle rêve de danser. 

Pronom Nous les entendons.  Nous leur parlons.  

Proposition Je crois qu’il a eu tort. Elle parle à qui elle veut !  

 

 


